
ЕПАРХИАЛЬНОЕ СОБРАНИЕ

В зале епархиальных собраний Спасо-Прилуцкого Димитриева мужского монастыря 20 мар
та состоялось ежегодное епархиальное собрание. Перед началом собрания по традиции в ниж
нем храме Спасского собора обители был совершен молебен преп. Димитрию Прилуцкому, 
который возглавил архиепископ Вологодский и Великоустюжский Максимилиан.

Работа собрания началась с молитвы. После избрания заместителя председателя и секрета
ря собрания перед собравшимися выступил правящий архиерей. В своем выступлении влады
ка подвел итоги прошедшего года, отметил положительные и отрицательные моменты в жиз
ни епархии, указал собравшимся на важность для православного христианина внимательной 
духовной жизни.

Доклад архиепископа Максимилиана публикуется ниже. На собрании прозвучали доклады 
об итогах 2007 года: главного бухгалтера Вологодского епархиального управления Т. П. Казна
чеевой, координатора деятельности епархиальных комиссий, иерея Александра Лебедева; 
ректора В ПДУ протоиерея Алексия Сорокина; благочинных епархии.

По окончании работы собрания перед присутствующими выступил с духовными песнопени
ями хор Вологодского православного духовного училища.

Доклад управляющего 
Вологодской епархией 

архиепископа МАКСИМИЛИАНА
ный мир, и он, озираясь налево-направо, говорил: «Всё не 
так, всё не так...» Так же бывает и в нашей жизни. Мы 
имеем понятия о нашей духовной жизни, об окружающих 
нас людях, предметах и т.п. Но насколько верны эти поня
тия, мы не знаем. И вот встает вопрос: как же нам строить 
свою духовную жизнь, как нам готовиться к вечности, если 
всё может быть не так. Единственный выход -  это опора на 
творения святых Отцов. Но ведь и поминаемый нами архи
ерей знал святых Отцов, и в то же время свидетельствовал, 
что всё не так. Почему? Потому, что слово высказанное - 
это ложь, потому что слово не полностью отражает то, о 
чём говорится. Апостол Павел был на седьмом небе, а что 
там видел? Рассказать не смог. Человеческим языком 
нельзя передать то, что он видел там -  в духовном мире. И 
нам остается одно -  самый простой, самый надежный и са
мый верный путь: меньше доверять своим мыслям, своим 
чувствам, потому что увидеть и узнать духовный мир, как 
он есть, мы не можем. А следовательно, исполнить совер
шенно точно Евангелие мы не можем. Мы вносим в чистей
шее учение свои искажения. Поэтому нас оставлено покая
ние как единственный верный путь ко спасению.

Прп. Исаак Сирин так описывает верный путь подвиж
ничества: «Утеснение и нашествие, свет и тьма, брани и 
заступления». Это нормальный путь, когда человек пере
живает и то, и другое. Падения -  из-за своего нерадения, 
восстания -  как помощь Божия кающемуся грешнику. 
Святые отцы считают, что непрестанное покаяние отли
чает избранников Божиих от сынов мира. Почему? Прп. 
Исаак Сирин очень хорошо это объясняет: «Если мы все 
грешны и ни один из нас не возвысился превыше всякого искуше
ния то ни одна из наших добродетелей не может быть превыше 
покаяния». Значит, все добродетели, даже самые высокие, 
должны быть растворены покаянием. Подвиг покаяния

Фото Надежды Шаршаковой

Мы вступили в новый, 2008 год от Рождества Христова. 
Каждый год приближает нас к черте перехода в вечность. 
Все мы стараемся свою жизнь посвятить подготовке к этому 
переходу и к будущей вечности. И хотя мы многое знаем, в то 
же время нам мало известно, что там будет и как там будет.

Вспоминается случай, когда одному архиерею, прибли
жающемуся к своей кончине, вероятно, был открыт духов-
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никогда не может быть окончен, он приличествует всегда и 
всем -  и грешникам, и даже самым совершенным правед
никам, хотящим получить спасение. Тот, кто думает о спа
сении, тому приличествует постоянный подвиг покаяния. 
Дальше преподобный пишет:«Нет того предела, который бы 
обозначалсовершенное исполнение его, потому что совершенство 
и самых совершенных: есть поистине несовершенно». Тем более -  
что говорить о нас, которым до совершенства еще далеко. 
«Почему покаяние, -  продолжает он, -  не может быть определе
но ни временем, ни количеством подвигов даже до смерти». Зна
чит, путь покаяния, то есть осознания своего несовершен
ства, осознания своей слабости -  верный и истинный путь. 
Покаяние определяет истинность и верность нашего пути, 
нашего подвига.

Когда архиерею доложили, что Симеон Столпник взо
шел на столп, а до него еще никто и никогда не совершал 
подобного необычного подвига, владыка сказал: «Пойдите и 
скажите ему, что архиерей велит сойти со столпа. Если 
будет сходить -  пусть остаётся, если не будет -  стащите его 
со столпа силой». Прп. Симеон послушался архиерея и на
чал сходить со столпа, он понимал, что без покаяния и по
слушания даже такой высокий подвиг не может быть со
вершенен. Посланцы владыки вернули преподобного на 
столп, так как он проявил смирение и послушание -  вер
ные плоды покаяния.

А почему наши подвиги, даже самые высокие, несовер
шенны? Есть прекрасные слова, которые сказал пророк 
Исайя: «Быхом нечисти ecu мы, я коже порт нечистыя вся 
правда наша». То есть вся наша правда, все наши подвиги 
только нам кажутся подвигами, а в очах Божиих -  всё это 
как грязная одежда. Святые плакали о своих подвигах, по
тому что видели их несовершенство. Они видели печать гре
ховности, вносимую в этот подвиг, и о ней плакали.

Покаяние проявляется в нашем внешнем поведении. 
Прп. Антоний Оптинский писал: «Покаяние состоит в том, 
чтобы уступать другим и считать себя хуже всех». Прп. 
Симеон Столпник как раз исполнил требование архиерея, 
из чего можно сделать вывод, что он имел покаяние. Но если 
мы видим обратную картину, то есть противление указани
ям священноначалия, это свидетельство очень тревожное.

В наше время происходит подмена истинных ценностей 
наложные. Один корреспондент, которого спросили, как он 
мог бы охарактеризовать нашу эпоху, ответил: «Эпоха лжи». 
В наше время даже самые высокие подвиги подвержены 
лжи. Например, молитва. Это великое дело -  обращение к 
Богу, возвышение ума к Богу -  сейчас часто превращается 
в вычитывание молитвословий. Мы произносим устами сло
ва, но ум блуждает где-то далеко, сердце еще дальше. Мы 
считаем, что молимся, а на самом деле мы празднословим. 
Или пост. Мы считаем в основном, что это воздержание от 
каких-то видов продуктов. Но в понедельник первой седми
цы Великого поста на вечерне стихира на стиховне гласит: 
«Истинный пост -  есть злых отчуждение, воздержание 
языка, ярости отложение, похотей отлучение, оглагола- 
ния, лжи и клятвопреступления. Сих оскудение -  пост 
истинный есть и благоприятный». Значит, в посте глав
ное -  не то, что мы считаем главным, а то, на что мы не 
обращаем внимания, -  наше внутреннее устройство.

Понятие покаяния сейчас также извратилось. Вы, на
верное, слышали о «чине всенародного покаяния», кото
рый проводился в Подмосковье недалеко от города Мыти

щи в с. Тайнинском у скульптуры царя-страстотерпца Ни
колая II. Этот «чин всенародного покаяния» принял настоль
ко широкий характер, что на собрании Московской епар
хии 24 декабря 2007 года Святейший Патриарх уделил этой 
теме немало внимания. Во-первых, он четко и ясно опреде
лил его как антиканоничное явление. Почему? Потому, что 
верующих призывают каяться в том, что они приняли ИНН, 
российские паспорта, медицинские полисы, страховые пен
сионные карты и т.п. Мало того, призывают каяться за 
участие в восстании декабристов 1825 года, в убийстве пра
вославных царей и т.д. -  то есть в том, чего мы не делали. 
Но мы приносим покаяние за свои личные грехи, а не за 
грехи тех, кто был до нас. И вполне возможно, что те, кто 
эти грехи совершал, давно принесли такое покаяние, кото
рое нам и не снилось. Во-вторых, содержание чина проти
воречит решению Священного Синода, Соборов Русской 
Православной Церкви. Святейший Патриарх сказал: «Яхочу 
со всей ответственностью заявить, что считаю недопустимым, 
мало того, душепагубным, ведущим к разделению в Церкви и 
обществе участие священнослужителей и православных мирян в 
•чинах покаяния», подобных Тайнинскому».

К сожалению, этот чин не единственный. И в других 
местах проводятся подобные чины без благословения 
священноначалия. Вроде бы чин покаяния, а на деле со
держание его отнюдь не православное, не покаянное. 
Внутреннее состояние кающегося очень хорошо отража
ет молитва прп. Ефрема Сирина. Там человек просит у 
Бога прощения своих грехов, подкрепления его, и завер
шает словами «даруй ми зрети моя прегрешения и не осуж- 
дати брата моего». А в Тайнинском «чине покаяния» идет 
осуждение, осуждение и священноначалия, и властей 
предержащих, и других людей.

Для чего нам навязывается покаяние в тех грехах, кото
рые мы не совершили? Профессор А.И. Осипов говорит, 
что человек, когда согрешает, готов перенести оскорбле
ния, унижения, он ощущает свое недостоинство, несовер
шенство. Так вот русскому народу искусственно навязыва
ется чувство своей ущербности, несовершенства, ненор
мальности своего поведения, жестокости характера и т.д. 
Это свидетельствует о несоответствии «покаянного чина» 
духу православия.

Немного о богослужении в храмах. Великим постом чи
тается молитва прп. Ефрема Сирина. Когда доходит до чте
ния двенадцати кратких молитв с поясными поклонами, то 
в некоторых храмах они совершаются с такой скоростью, 
что успеваешь произнести только пять-семь молитв. Конеч
но, можно сказать, что у каждого свой темп молитвы, но 
надо помнить, что молитва должна быть благоговейной, не
торопливой и внимательной.

Свт. Игнатий Брянчанинов пишет, что на сто Иисусо
вых молитв требуется для неспешного произнесения пол
часа. В Оптиной пустыни, когда творили пятисотницу, при
мерно 20 минут уходило на сто Иисусовых молитв. То есть 
на одну Иисусову молитву, в которой 8 слов, свт. Игнатию 
требовалось около 20 секунд, а Оптинским монахам -  12-
13 секунд. В молитве «Боже, очисти мя грешного» -  4 слова. 
Значит, соответственно у нас должно уходить 6-10 секунд. 
А на деле -  меньше секунды. Чтобы молитва была действи
тельно услышана Богом, требуется не формальное вычи
тывание молитвы, а благоговейное, неторопливое, чтобы 
ум успевал за молитвой. Когда ум воспринимает текст мо
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литвы, тогда и сердце сочувствует ему. А если ум не поспева
ет за устами, то и сердце остается пустым.

У нас сокращается великопостное богослужение, и в пер
вую очередь -  чтения. Я не против сокращения кафизм и 
чтения на каждую «славу» по одному псалму. Типикон пи
сался для монастырей, для монахов. Приходская служба 
отличается от монастырской. Но и здесь происходит ка- 
кая-то гонка: кто быстрей прочитает псалом. Свт. Феофан 
Затворник писал: *Молитвы читайте всегда будто нараспев, 
чтобы мысль могла следовать за словом, и сердце отвечало мыс
ли чувством». При высокой скорости чтения этого не проис
ходит. Находится объяснение -  на богослужении присут
ствуют старенькие бабушки, которым тяжело долго сто
ять. Но во время чтения кафизм допускается сидение. По
ставьте лавочки в храме вдоль стены, и бабушки смогут 
ими воспользоваться. Объясните, что во время кафизмы 
можно сидеть. Куда им торопиться? Клирикам тоже торо
питься некуда. Давайте подольше побудем в храме хотя бы 
Великим постом. Куда мы торопимся?

Другой момент. Если мы молимся действительно и мыс
лью, и умом, и сердцем, то время богослужения проходит 
незаметней, быстрей. И наоборот -  ускорение службы отя
гощает богослужение и людям в храме кажется, что оно дол
го длится.

Схимонах Александр, подвизавшийся в Гефсиманском 
скиту неподалеку от Троице-Сергиевой лавры, в старости 
не мог ходить на службу в храм и заменял ее Иисусовой мо
литвой. При этом его послушник уходил на богослужение и, 
возвращаясь из храма, встречал удивление старца: «А что, 
служба уже закончилась?» Только одна Иисусова молитва, 
совершаемая со вниманием! А время проходило очень быс
тро. Если мы также будем читать псалмы неспешно, со вни
манием, с осознанием того, что мы произносим, людям бу
дет гораздо понятней богослужение. И проходить оно будет 
гораздо быстрей и незаметней.

Стремление поскорее закончить службу -  это ненормаль
ное явление. Свт. Иннокентий, митрополит Московский, 
писал: «Не находит времени молиться только тот, кто 
не хочет молиться». Если мы ускоряем молитву, значит, 
можно предположить, что мы не хотим молиться, мы хо
тим скорей ее окончить и заняться какими-то другими де
лами. Типикон по поводу кратких молитв на молитве прп. 
Ефрема Сирина также предписывает неспешность: «Совер
шив молитву краткую, твори поклон, и не я коже неций, 
не покоряющийся святых отец преданию... крестяся, гла
вою кивает... ниже молитвою у мне и душевнее к Богу 
молится... творит суетные своя поклоны... аки изумлен
ный, спешит молитву проговорити и такожде вся мо
литвы поспешает с поклоны управити, и от тех мнимых, 
безчестных поклонов и от безумного моления своего вос
станет аки юрод, ниже сам себе весть, что творил... 
мятутся аки тростие ветром колеблеми, не смотря 
лучшего, ниже хотя научитися». Такую характеристику 
дает Типикон спешной торопливой молитве.

* *  *  *  *

Далее владыка дал краткую характеристику жизни Во
логодской епархии. В 2007 году количество причащений 
возросло по сравнению с 2006 годом с 93 ООО до 106 000. 
Количество крещений сократилось -  с 17 900 до 17 400. 
Количество венчаний сократилось с 490 до 450. Количе

ство отпеваний сократилось с 12 000 до 10 000. Количество 
соборований возросло с 7 300 до 7 600.

На приходах Вологодской епархии в прошлом году со
вершали служение 127 штатных священнослужителей, из 
них 91 священник и 36 диаконов. За штатом числится 16 
клириков, в состоянии запрета -  9 клириков. В 2007 году 
было рукоположено 7 диаконов и 3 иерея. Приняты в клир 
Вологодской епархии диакон Леонид Королев и протоиерей 
Олег Дыбов. Почислен за штат Вологодской епархии по со
стоянию здоровья иерей Николай Лыпко. Погибли иеродиа
кон Агапит, заштатный диакон Андрей Гнып, скончался 
заштатный диакон Вячеслав Подсекалов. Также недавно 
скончался митрополит Лавр -  глава Русской Православной 
Зарубежной Церкви. Епархиальное собрание пропело им 
«Вечную память».

Число церковных разводов, к сожалению, растет. В 2006 
году было 98 разводов, а в 2007 году -  138. Иерей Николай 
Пименов объясняет это тем, что люди стали воцерковлен- 
ными и знают, что в случае расторжения гражданского бра
ка надо расторгнуть и церковный. Общая тенденция разви
тия общества также влияет на то, что пары легче стали рас
падаться. И поэтому надо уделять самое серьезное внима
ние пастырским беседам перед венчанием, перед крещени
ем, перед отпеванием.

В 2007 году 10 клириков епархии были удостоены на
град Святейшего Патриарха, 4 клирика -  архиерейских на
град. Кроме того, было объявлено 5 выговоров священни
кам, 1 строгий выговор, 1 клирик был временно запрещен в 
священнослужении.

* * * * *

В минувшем году главным событием в жизни нашей епар
хии был визит Святейшего Патриарха Московского и всея 
Руси Алексия II, который проходил 16-17 июня в день Во
логодских святых.

Святейший прибыл в Вологду 16 июня, проследовал в 
Спасо-Прилуцкий монастырь, где помолился перед ракой 
прп. Димитрия. Затем он посетил с. Покровское, где отслу
жил заупокойную литию у могил родителей свт. Игнатия 
Брянчанинова, встретился с Т.А. Ватсон, внучкой после
днего хозяина усадьбы. Затем в Спасо-Прилуцком монас
тыре было отслужено Всенощное бдение. На следующий 
день была совершена Божественная литургия в Софийс
ком соборе г. Вологды. На обоих богослужениях присутство
вал губернатор Вологодской области и другие официаль
ные лица. Не все верующие смогли попасть в Софийский 
собор на литургию, но богослужение транслировалось на 
плазменный экран, и все могли стать соучастниками бого
служения.

По окончании Литургии Святейший Патриарх принял 
участие в молодежном форуме, на котором присутствовали 
представители воскресных школ, учебных заведений г. 
Вологды. На форуме было подписано соглашение о сотруд
ничестве между правительством Вологодской области и 
Вологодской епархией.

После форума Святейший Патриарх отбыл в г. Москву 
из аэропорта г. Вологды. По прибытии в Москву Святей
ший Патриарх Московский и всея Руси с удовольствием 
отметил положительные изменения, произошедшие в Во
логодской епархии после его предыдущего визита в 1992 
году.
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Нами была проведена большая подготовительная рабо
та в Спасо-Прилуцком монастыре. Здесь надо отдать долж
ное Губернатору Вологодской области В.Е. Позгалёву и его 
помощникам, которые провели большие реставрационные 
работы в Спасо-Прилуцком монастыре и на здании усадь
бы Брянчаниновых. Большая работа была проведена игу
меном Дионисием, на которого легла основная нагрузка, и 
другими священнослужителями г. Вологды. В с. Покровс
ком также была выполнена огромная работа по восстанов
лению храма. Большая заслуга протоиерея Георгия Ивано
ва -  он помог найти благотворителя, который привел храм 
в образцовое состояние. Надо отдать должное иерею Геор
гию Зарецкому, потрудившемуся немало, чтобы довести 
восстановление храма до конца. И храм, действительно, 
встретил Святейшего обновленным. Я благодарен всем, кто 
принял участие в подготовке к визиту Святейшего Патри
арха Алексия II.

14 января проходил Рождественский молодежный бал, в 
котором приняли участие ученики наших школ. Молодеж
ный бал приобретает все большую популярность. Это до
вольно интересное явление. Стоит подумать об организа
ции таких балов не только в Вологде, но и в других городах, 
опираясь на уже имеющийся опыт.

С 28 по 3 февраля в г. Москве проходили международные 
Рождественские образовательные чтения, в работе которых 
приняла участие наша делегация в составе 40 человек.

29 марта состоялись VIII малые Дмитриевские чтения, 
которые были посвящены 200-летию со дня рождения свт. 
Игнатия Брянчанинова.

9 апреля был подписан договор о сотрудничестве между 
Вологодской епархией и Череповецким военным инженер
ным институтом радиоэлектроники.

22 мая был официально открыт Интернет-сайта Воло
годской епархии.

23 мая состоялся заключительный концерт IX областно
го фестиваля православного пения.

10-12 июля верующие города Великого Устюга встреча
ли участников всероссийского крестного хода Пермь -  Ве
ликий Устюг, посвященного 610-летию свт. Стефана Вели
копермского.

1 августа в Череповец прибыл водный крестный ход Со
ловки -  Бутово, который проходил в связи с памятью о жер
твах советских репрессий XX века.

Дважды в прошлом году я принимал участие в работе 
комиссии по аттестации преподавателей воскресных школ. 
Некоторые преподаватели аттестовались по второму разу, 
потому что со времени предыдущей аттестации прошло пять 
лет, а сертификат дается именно на такой срок.

9 октября мы освятили домовой храм в Череповецком 
военном инженерном институте в честь св. блгв. кн. Димит
рия Донского.

2007 год ознаменовался юбилеем общецерковного зна
чения -  90 лет восстановления патриаршества на Руси. В 
связи с этим 10-12 октября проходила конференция «Пат
риаршество в Русской Православной Церкви», в которой мы 
приняли участие. Затем 17-19 ноября проходили торжества, 
посвященные 90-летию восстановления патриаршества. 
Было совершено торжественное богослужение в Храме Хри
ста Спасителя. А потом была встреча с Президентом РФ 
Владимиром Владимировичем Путиным в Кремле.

23 октября мы отметили 75-летие нашего замечатель

ного, можно даже сказать, - великого писателя Василия 
Ивановича Белова.

3-4 ноября был отмечен День народного единства. Тор
жества проходят не только в Вологде, они охватили всю 
Вологодскую епархию. Где-то есть недоработки, но в об
щем духовенство активно трудится. Об этом важном исто
рическом празднике люди все больше и больше узнают, 
они начинают понимать смысл этого праздника, чувство
вать свою сопричастность истории России.

28 ноября проходили Димитриевские чтения. Они 
прошли у нас позже, чем обычно, что было связано с ви
зитом Святейшего Патриарха.

30 ноября были подведены итоги конкурса журналистов, 
освящающих православную тематику в средствах массовой 
информации Вологодской области.

17 декабря в Смольном соборе Санкт-Петербурга откры
лась фотовыставка -  «Покровское -  родовое имение Брянча
ниновых». Сейчас она проходит г. Череповце.

За прошлый год мною было совершено 118 Всенощных 
бдений и 117 Литургий, из них в Вологде -  73 Всенощных 
бдения и 72 Литургии; вне Вологды было совершено 45 Все
нощных бдений, 45 Литургий. В поездках было проведено 
только по богослужебным целям 93 дня и преодолено более 
17 000 км. Я служил и за пределами Вологодской епархии. 
Традиционными стали поездки в Москву на День Ангела 
Святейшего Патриарха Алексия II, на День его интрониза
ции. Также я принял участие в заседаниях Священного Си
нода. Кроме того присутствовал на богослужении в Толгс- 
ком монастыре в г. Ярославле в связи с 20-летием возрож
дения данного монастыря.

В 2007 году у нас было совершено только 3 иерейских и 
7 диаконских хиротоний. Этого явно недостаточно. Но это 
беда не только Вологодской епархии, это общая тенденция. 
Главная причина оскудения желающих послужить Богу в 
священном сане -  в той потребительской идеологии, кото
рая сейчас насаждается у нас с огромной силой.

Святейший Патриарх отметил корни этой идеологии и 
тяжелые последствия, к которым они могут привести. Выс
казал это он с высокой трибуны в Страсбурге во Франции 
на парламентской ассамблее Совета Европы. Впервые в ис
тории трибуна этой ассамблеи была предоставлена предста
вителю христианской конфессии. Это говорит о том уваже
нии, которым пользуется Патриарх на международной аре
не. Смелое и яркое выступление Святейшего Патриарха 
Алексия вызвало аплодисменты. Он сказал:«Сегодня проис
ходит губительный разрыв взаимосвязи прав человека и 
нравственности. Появляется новый вид права, права, 
противоречащего нравственности, права, оправдываю
щего безнравственные поступки. Но именно нравствен
ность обеспечивает жизнеспособность и развитие обще
ства. В то же время основой нравственности является 
религия. А религия сегодня в Европе изгнана из публично
го пространства». Когда Патриарх Алексий готовился вы
ступить, ему говорили: «Ваше Святейшество, не примут 
такого выступления». Но выступление было встречено ап
лодисментами, вопреки всем опасениям.

Этот разрыв между правом и нравственностью, который 
начался в Европе, сейчас захлестывает и нашу страну. В 
своем обращении к членам епархиального собрания в Моск
ве Святейший Патриарх в 2007 году сказал, что с 90-х го
дов в нашей стране насаждается культ стяжательства, эго
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изма, распущенности, вседозволенности. В результате слу
чилось всеобщее падение нравственности, рост преступ
ности, самоубийств, проституции, венерических заболева
ний, СПИДа. Наш «гуманный» век настаивает на праве жен
щин убивать свое дитя. В связи с этим возрастает роль и 
ответственность духовенства в жизни не только Церкви, но 
и нашего государства. Почему? Святейший говорил, что 
если не будем защищать свою страну, свой народ, свое пра
во жить в соответствии с нашей традицией, то завтрашнего 
дня у нас не будет.

Но как защищать? Это не значит -  выходить на бар
рикады, выходить на трибуны, кричать под красными 
флагами. Защищать надо тем, чтобы насаждать наши 
традиционные духовно-нравственные ценности. И де
лать это надо в первую очередь своим личным примером, 
как это делали святые Отцы -  преподобные Сергий Радо
нежский и Серафим Саровский, святитель Стефан Ве
ликопермский, преподобные Евфросин Синоезерский, 
Галактион Вологодский и многие другие. Авва Иперхий 
говорит, что«истинно премудр не тот, кто учит словом, но 
тот, кто учит делом». Но учить делом гораздо сложнее. 
Серафим Саровский говорит, что «других учить -  это ка
мушки с колокольни бросать. А самому исполнять -  это ка
мушки на колокольню носить». Поэтому немногие берутся 
за это тяжелое дело -  учить своим примером. Но это са
мая твердая и самая лучшая учеба. Прп. Нил Сорский 
учил монахов новому для России образу жития скитского 
своим личным примером. После его кончины этот образ 
жизни в скиту держался целых 300 лет, несмотря на ре
формы Екатерины II, несмотря на все гонения, которые 
переживала Церковь под лукавыми знаменами заботы о 
Церкви. 300 лет еще сохранился скитской образ жизни, 
потому что насаждался личным примером.

Чего люди ждут от священника, чего они хотят от него? 
Они хотят, в первую очередь, не внешних каких-то знаний, 
не внешней эрудиции, а хотят увидеть евангельский дух, 
веру и молитву, потому что вера распространяется не от 
каких-то логических аргументов, а от живого восприятия 
Бога. Илия Пророк встретил Бога не в буре, не в землетрясе
нии, не в огне, а в тихом дыхании ветра. Вот это тихое дыха
ние является нашим восприятием веры. И не должно быть у 
нас ни бури помыслов, ни высказываний, потрясающих мир
ное устроение верующих. Мы должны вести жизнь тихую, 
мирную, и этому учить других. Учить религии своей жизнью.

Что значит «религия»? Это связь с Богом. Если у священ
ника есть связь с Богом, то он действительно молится. Эта 
молитва не может быть не услышана. Она чувствуется при
хожанами. Этой молитве мешает многое. Когда старцу Си- 
луану Афонскому во время болезни предложили перейти в 
больницу, он отказался, потому что там тикают часы и ме
шают молитве. А другой старец, пришедший со своими уче
никами в некое место, услышав шум камыша, также оста
вил это место, потому что шум камыша мешал молитве.

Вызывают удивление священники, которые во время 
богослужения пользуются мобильными телефонами. Я дав
но рекомендовал, чтобы в окнах алтарей были вставлены 
рифленые стекла, чтобы не отвлекаться от молитвы ли
цезрением происходящего на улице. Но до сих пор в неко
торых храмах этого не сделано. Можно сделать вывод, что 
настоятели этих приходов не чувствуют помехи своей мо
литве. Значит, у них нет молитвы тонкой, которой мешают

шум камыша и тиканье часов. Это вызывает некоторое со
жаление. Ведь если у них нет молитвы, что они передадут 
другим? Никакой теплоты или веры они не передадут своим 
прихожанам. Потому что христианская вера воспринимает
ся не умом, а сердцем. А у тех, кто православно трудится, 
совершенствуется молитва, растет вера, и они ощущают об
щение с Богом.

Пастырь должен быть живым примером и учителем мо
литвы. Молитва -  одна из главных добродетелей, которую 
должно иметь священнику.

Второе, чего ищут в пастыре, -  это живое, теплое и лю
бящее сердце. Любовью мы можем совершить переворот в 
душе человека. Но эта любовь появляется только тогда, когда 
священник старается жить по Евангелию. Потому что лю
бовь -  это союз совершенств. А когда у человека жадность, 
стяжательство, самолюбие, он становится глухим и слепым. 
И вот люди приходят в храм, надеясь встретить любовь, а 
любви не встречают. Что им, бедным, делать? Куда идти? 
Они идут к сектантам. Там они встречают любовь, но толь
ко внешнюю, подслащенную.

И еще одно качество, которого ищут у пастырей, -  чис
тую совесть. Почему? У людей часто бывают проблемы. Они 
не знают, как им поступить, что сделать. И они обращают
ся к пастырю. А он своей чистой, незамутненной совестью 
должен дать им совет и указать верную и прямую дорогу 
решения той или иной проблемы. Но грехи и наши грехов 
ные привязанности и страсти являются препятствием для 
стяжания чистой совести. Одной из самых страшных гре
ховных привязанностей сейчас является сребролюбие, гу
бящее многих.

Вот эти три основных качества, которые люди ищут в 
пастыре. Если этого нет, то люди не получают удовлетворе
ния. Один из философов пишет: «Пастырь, не знающий об 
этих требованиях и не укрепивший в них свое сердце, на 
чем утвердит свою веру и молитву? Как приведет он сво
их прихожан к Богу? Чем наполнит он свой храм, как ук
репит он свой приход? Спрашиваю и не нахожу ответа».

Назидательным для всех нас будет повествование одно
го из учеников старца Паисия Величковского по имени Со- 
фроний, который однажды ночью имел во сне страшное 
видение. Ему снилось, что ранним утром он выходит из 
ворот монастыря и смотрит на то место, где сейчас 
находится здание для освящения воды, и видит страшно
го вида арапа, одетого в офицерский мундир. Офицер 
этот резким голосом что-то выкрикивал, словно отда
вал команды солдатам. Вид его был устрашающий. Лицо 
черное, как деготь, глаза сверкали, как пламя. Из обезья
ноподобного рта торчали клыки. Вместо воинского рем
ня он был опоясан змеей, голова которой с высунутым 
языком свисала вниз по бедру, заменяя ему саблю. Вмес
то эполет на плечах были головы гадюк. На голове была 
каска. Из-под каски свисали ядовитые змеи, которые, 
сплетаясь подобно космам, покрывали его шею.

Увидев это, старец окаменел от ужаса. Потом, не
много придя в себя, спросил арапа, что нужно ему в мо
настыре, да еще в такое время.«Разве ты не знаешь, что 
я командующий войсками в вашем монастыре?• -  отве
тил арап. «Но откуда здесь у нас войска, если в стране 
полный мир?» Тогда арап ответил старцу: «Ты знай, что 
я назначен сюда невидимой армией тьмы, чтобы сра- 
жаться с полком монашеским Ибо, принимая обет монашеский
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вы объявляете нам невидимую брань и много ран наносите нам 
своим оружием духовным Не раз мы удалялись со стыдом, обо
жженные пламенем ваших молитв. Но теперь, когда умер ста
рец Паисий, мы более не боимся ибо старец нам страшен. Он 
нанес нам много жестоких ран. Когда прибыл он сюда с шестью
десятью монахами со Святой Горьи то я был сюда назначен с 
шестьюдесятью тысячами бойцами, сражавшимися с братией. 
Ипокаонбылжив, мы не знали покоя Сколько искушений напас
тей, козней мы изобретали против него и монахов, чтобы осла
бить их дух, сломить их! Но не смогли. Пока жив был старец, все 
наши атаки были напрасны Ибо он вел монахов на бой с большим 
искусством, укрепляяпримеромсвоейзкизниисоветамидуховны- 
ми.

После его смерти наша война кончилась. Потому я снял 
с фронта десять тысяч бойиов, потому что так много уже 
не требовалось. И остался только с 50 тысячами войска. 
Прошло немного времени. Устав старца более не соблюдал
ся с точностью. Явились в монастырь богатства и мирские 
заботы о домах. Потому наша брань еще более облегчилась. 
Я снял с фронта в вашем монастыре еще 10 тысяч бойцов и 
отправил их на другие участки. А остался с 40 тысячами. 
Когда же было дозволено мирянам вместе с женами беспре
пятственно жить в монастыре, вот тогда настала ра
дость наша. Ибо ослабел фронт монахов. И нам стало еще 
легче. Поэтому я снял с фронта еще 10 тысяч бойцов и ос
тался только с 30 тысячами. Затем открылись в монасты
ре школы для детей мирян. Многие монахи выбрали для себя 
учеников. Ученики были способными, но далекими от мона
шества. Шумные дети постоянно сообщались с монахами. 
И от этого так сильно ослабела брань монахов, что у нас 
почти не осталось работы. И я смог еще более ослабить наш 
фронт и снять еще 10 тысяч бойцов. И сегодня у меня оста
лось 20 тысяч бойиов. Эти 20 тысяч и стоят теперь в мона
стыре, постоянно, день и ночь, ведя войну с монахами».

Услышав это, старец печально вздохнул и с удивлением 
спросил «Ну, если ты сказал, что сегодня монахи потеряли 
верность в брани против вас и более того, даже угождают 
вам своими мирским попечениями, для чего вы еще все ос
таетесь в монастыре?»

Тогда сей нечестивый, принуждаемый силою Божией, 
открыл ему тайну -  почему до сих пор продолжается 
брань с монахами нашего века. Он сказал старцу: «Воис
тину, нет сегодня более никого, кто бы противоборство
вал нам, как прежде, ибо умалилась в вас любовь, а мирс
кие заботы и смешение с мирянами охладили ревность 
монахов. И все же есть в монастыре нечто такое, над 
чем мы еще должны работать. Есть некие ветхие кни
ги, хотя бы они все сгорели, которые не дают нам покоя. 
С помощью этих книг новоначальные иноки, с горящей 
ревностью покинувши мир, наносят нам много жесто
ких ран. Ибо, когда они берут в руки эти древние книги, 
то немедленно уподобляются диким зверям и с яростью 
нападают на нас. Пускают в ход против нас разные му
чительные орудия -  пост, бдение, утомительные тру
ды, покаянные молитвы, смирение. Для нас это -  стрелы 
горящие, которые обжигают нас, мы не можем к таким 
монахам приблизиться. И много раз случалось так, что 
только один такой распаляет себя чтением и это всех 
нас повергает в бегство. И много трудов и уловок требу
ется нам, чтобы оторвать такого озверевшего монаха от чте
ния книг».

Тогда печальный старец не удержался его спросить: «А какие 
приемы вы применяете чаще всего для брани с монахами нашего 
века?»

«Прежде всего, мы всеми силами стараемся увести монахов в 
сторону от занятий духовных Особенно же отводить их от чте
ния духовных книг, ибо нет у монахов более сильного оружия, чем 
эти закопченные книги. Потому любой иеной мы стараемся оту
чить монаха от привычки к чтению, навязываем разные хлопо
ты и опутываем их всякого рода попечениями: в метохах- виног
радниками и садами, рьяной ловлей, питейной торговлей а тех, 
кто в монастыре, -  воспитаниемдетей и сдачей в наем квартир 
мирянам, приезжающим сюда на лето. Те, кто попадает в наши 
сети, сидят как мухи в паутине, они служат нам во всём. И всё 
же, пока мы не увидим, что эти ветхие книги окончательно за
быты или оке все они сожжены, мы не можем быть спокойны 
Эти книги, как острые иглы, всегда против нас».

В это время ударили в било к утрени, и начальник демонов 
немедленно растаял, как дым. А старец проснулся в глубокой 
скорби в сердце от того, что было ему открыто. Когда же бра
тья собрались в церкви, старецсо слезами поведалоб этому жас- 
ном видении. А затем велел записать этот случай для сведения 
и пользы потомкам

Х о тя  здесь говорится о монастырях, но брань идет об
щая для всех и приемы общие, что в монастыре, то и на 
приходе. Очевидно, что самое страшное оружие, которое 
демоны не могут терпеть -  это то, что мы читаем святых 
Отцов, потому что они распаляют нашу ревность. Прп. Ана
толий Зерцалов пишет: «Читать книги христианину, если 
он желает быть христианином не по имени только, а 
делом и истиною, необходимо. А без книг не только не 
будешь христианином, но и понятия об истинном хрис
тианстве не обретешь. А если бы не читали книг и не 
знали, что ничего не имеем в себе хорошего, тогда по не
разумию думали бы, что мы живем право. И вышло бы -  
фарисей евангельский. А мы поем: Господи, сопричти мя 
мытарю».

К сожалению, не всегда мы подражаем святым Отцам, 
не всегда исполняем указания священноначалия. Вот такая 
печальная цифра: в 1993 году в Вологодской епархии гра
бежей храмов вообще не было. Но потребительская идеоло
гия насаждается и дает свои результаты. И в 2007 году у 
нас было ограблено 11 храмов. Многие из них не были ук
реплены -  ни хорошей сигнализацией, ничем, несмотря на 
соответствующие циркуляры. Почему это не было сделано? 
Говорят, денег нет. Но после грабежей деньги на укрепле
ние нашлись. Видимо, надо, чтобы нас ограбили, тогда мы 
начинаем что-то делать. Общий ущерб от грабежей соста
вил около 2 миллионов рублей. Только в одном храме похи
щено икон на миллион семьсот тысяч рублей.

* * * *  *

Основная кузница наших кадров -  это ВПДУ. Но дея
тельность ВПДУ вызывает некоторое разочарование. Рань
ше у нас только на катехизаторское отделение поступало 
более 30 человек. А в минувшем году на все 3 отделения 
поступило всего 22 человека. Эта цифра заставляет заду
маться о многом. Понятно, что это общая тенденция. Но 
мы не должны этим оправдываться, этим успокаиваться и 
плыть по течению. Надо все-таки выяснить и определить, в 
чем причина. Ректор ВПДУ попытался разобраться в этом
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и в письменном рапорте сделал вывод, что виноват правя
щий архиерей и воскресные школы. А про себя, про свои 
недостатки - ни слова.

Чем, по мнению ректора, виноват архиерей? Тем, что 
назначает почти всех ставленников на те приходы, откуда 
они были рекомендованы в ВПДУ. Отсюда -  где-то густо, 
а где-то пусто, как, например, в Череповце -  диаконов 
больше, чем священников. Но это совсем не так. Напри
мер, в г. Красавино служит иерей Михаил Волков, реко
мендованный в ВПДУ из Устюжны. В г. Череповце слу
жат два диакона, перешедшие из других епархий. Таких 
примеров можно привести много.

Вторая причина -  очень большая ответственность и 
прещения за ставленника, если он окажется плохим. Да 
есть ставленники, вызывающие нарекания. Но какие 
прещения были наложены на тех, кто их рекомендовал? 
Соответствующая беседа проводилась, но не больше того.

Чем виноваты воскресные школы? Тем, что всего 1 % их 
выпускников поступает в наше духовное училище. Этот воп
рос был задан секретарю епархиальной комиссии по рели
гиозному образованию и катехизации Л.В. Федченко. Она 
провела анализ и назвала несколько причин, четко и ясно 
указав на недостатки в работе воскресных школ, хотя сде
лано очень много хорошего.

Количество воскресных школ у нас увеличивается. Хотя 
года три назад началась тенденция к снижению количества 
учащихся воскресных школ, которую удалось переломить 
большим трудом секретаря и всех наших преподавателей. 
В минувшем году появились две новые: в с. Скородумка Гря- 
зовецкого района и в Великом Устюге при храме свт. Сте
фана Великопермского. Также возрастает количество уча
щихся воскресных школ, оно достигло 1962 человек, что на 
152 человека больше чем в 2006 году. Количество препода
вателей воскресных школ -  206 человек, что на 21 человека 
больше, чем в прошлом году.

Эти цифры говорят о том, что люди идут в Церковь. По
чему же количество абитуриентов духовного училища 
уменьшается? Оптина пустынь просияла старцами, чем 
привлекала множество людей. Старцы притягивали своей 
высокой духовностью. А если этого нет, все начинает поти
хонечку хиреть. Видимо, причина уменьшения количества 
абитуриентов ВПДУ не только в ошибках правящего архи

ерея и деятельности воскресных школ. Страшно, когда че
ловек не замечает своих ошибок. Совершенно ясно, что 
никакая деятельность без недостатков не обходится. Но 
главное -  увидеть свои недостатки и начать борьбу с ними.

За 10 лет ставленническое отделение ВПДУ выпустило 
81 человека. В 2007 году было выпущено 6 человек. Из них
2 приняли сан диакона, 1 поступил в семинарию, 2 служат 
алтарниками и 1 чтецом.

К сожалению, сан принимают не так уж много выпуск
ников. За последние 3 года из тех, кого священники Воло
годского благочиния рекомендовали для поступления в ду
ховное училище, сан приняли 35 %., из Харовского благо
чиния -  25 %, из Центрального -  25 %, из Череповецкого - 
22%, из Великоустюжского -  16 %, из Белозерского -  14 %. 
Из Тотемского благочиния рекомендаций ни для поступле
ния в ВПДУ, ни для хиротонии не было.

* * * * *

О работе епархиальных комиссий. У нас 12 комиссий, 
некоторые из них работают более активно, другие менее 
активно. Хочется особенно выделить работу двух комис
сий.

Во-первых, комиссия по религиозному образованию и 
катехизации, секретарем которой является Л.В. Федченко. 
Она успешно и активно продолжает работу, начатую И.В. 
Македонской. Продолжается аттестация преподавателей вос
кресных школ, работа с педагогами. Проводится проверка 
воскресных школ, организуются семинары, ведется анализ 
деятельности воскресных школ.

Во-вторых, комиссия по церковному искусству, рестав
рации и строительству, секретарем которой является И1у- 
мен Дионисий (Воздвиженский). Регулярно проводятся за
седания, рассматривается очень много проектов. К работе 
в комиссии привлечены грамотные специалисты, которые 
дают реальные и серьезные замечания по выносимым на 
обсуждение проектам. Комиссией ведется сложная и очень 
ответственная работа, с которой члены её успешно справ
ляются.

Только эти две комиссии в 2007 году торжественно от
метили свое 10-летие. Остальные комиссии не заметили этот 
юбилей.

Остальные комиссии, как пишет в отчете координа
тор деятельности епархиальных комиссий иерей Алек
сандр Лебедев, работают стабильно. Но не совсем понят
но, что значит стабильно: стабильно хорошо, или стабиль
но плохо?..

Юридические вопросы. Это наша «ахиллесова пята». 
Практически на все недостатки, которые были отмечены 
на прошлом епархиальном собрании, приходится опять 
указывать.

1. Оформление документов, подтверждающих право соб
ственности на здания храмов. Мы должны были оформить 
документы до 1 января 2008 года, затем срок был продлен 
до 1 января 2010 года. Но за прошедший год документы 
оформил всего один приход -  Успения Божией Матери г. 
Белозерска.

В этом отношении следует отметить Тотемское благо
чиние, в котором все приходы оформили юридическое пра
во собственности на здания храмов. Всего по епархии офор
млено в собственность 21 % храмов. 61 % -  в стадии оформ
ления, 16 % -  не оформлено, и 2 % -  нет никаких сведений.
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В циркулярном письме митрополита Климента сообща
ется, что к тем, кто вовремя не оформит документы, могут 
быть применены штрафные санкции вплоть до 100 ООО руб
лей.

2. В 2007 году молодые энергичные люди создают фонд, 
якобы для реставрации храма, и настоятель одного из при
ходов, не посоветовавшись ни с архиереем, ни с епархиаль
ным юристом, ни с благочинным, ни с более опытным про
тоиереем, подписывает гарантийное письмо этого фонда, 
по которому он обязуется возмещать понесенные фондом 
потери из приходского имущества. И когда об этом совер
шенно случайно стало известно в епархиальном управле
нии, пришлось потратить много времени и усилий, чтобы 
срочно отозвать это гарантийное письмо.

Не спешите подписывать никакие документы, откуда 
бы они ни исходили, без консультации с епархиальным 
юристом иереем Георгием Зарецким.

3. Часто нарушаются циркуляры № 20 и № 30, касаю
щиеся оформления протоколов приходских собраний. Глав
ный недостаток -  не выдерживается двухнедельный срок 
подачи протокола на утверждение епархиального архиерея. 
Нарушается решение епархиального совета о количестве 
членов в приходском собрании. Рекомендуемая численность 
для нормальной деятельности приходского собрания -15- 
20 человек. Опыт показывает, что при большей численнос
ти собрание становится неуправляемым и парализует дея
тельность прихода. Такие случаи у нас были.

Не всегда в епархиальное управление предоставляется 
необходимое количество экземпляров протоколов. Часто не 
указываются обязанности помощника председателя приход
ского совета. Невнимательно оформляются протоколы, не 
соблюдается периодичность проведения приходских собра
ний, в члены приходского собрания принимаются без 
соответствующего прошения. В протоколах приходских со
браний часто формулировки не совпадают с тем, что гово
рит Устав. Иногда рассматриваются, вопросы, не внесен
ные в повестку дня без объяснения причины рассмотрения.

Управление юстиции планирует в 2008 году проверить 
все приходы Вологодской епархии. И на всё вышесказанное 
указывается как на недостаток в работе.

Нет никаких замечаний к оформлению протоколов при
ходских собраний у приходов кафедрального собора, храма 
Архангела Михаила п. Вохтога и храма св. блгв. кн. Алек
сандра Невского в Кичм. Городке.

Некоторые приходы нарушают циркуляр № 7 о подаче в 
указанный срок уведомления о продолжении деятельности. 
В 2007 году не подали уведомление в Череповецком благо
чинии: Благовещенский приход с. Дмитриево, Петропав
ловский приход г. Бабаево, Никольский приход д. Новая 
Старина, Ильинский приход с. Абаканово. В Великоустюж
ском благочинии -  приходы храмов бесср. Космы и Дамиа
на с. Логдуз, вмч. Георгия Победоносца п. Кузино, Рожде
ства Иоанна Предтечи с. Миньково. В Вологодском благо
чинии такие уведомления подали минуя епархиальное уп
равление Троицкий приход с. Кубенское, Никольский при
ход с. Васильевское.

Отчеты о деятельности приходов. В Белозерском благо
чинии отчеты представили только два прихода: Успения 
Божией Матери г. Белозерска и Смоленской иконы Божи- 
ей Матери с. Талицы, все остальные отчеты не представи
ли. Великоустюжское благочиние: не представили отчеты

приходы прп. Симона Воломского п. Полдарса и Происхож
дения Честных Древ Креста Господня с. им. Бабушкина. 
Череповецкое благочиние: не представил отчет приход Свт. 
Николая с. Сизьма. Остальные приходы Вологодского, То- 
темского, Харовского и Центрального благочиний все пред
ставили отчеты.

Об этих недостатках говорится на епархиальном со
брании из года в год, но ответная реакция у некоторых 
настоятелей практически нулевая.

А наказание рублем стимулирует к исправлению более 
эффективно. Поэтому к нарушителям впредь будем приме
нять не только моральные, но и материальные меры воз
действия. И наоборот, те, кто не имеют нареканий, будут 
поощряться не только морально, но и материально.

Мы провели анализ деятельности приходов благочиний по 
следующим показателям: своевременное представление годо
вых отчетов, их качество, количество и качество воскресных 
школ, аттестация преподавателей воскресных школ, нагруз
ка на преподавателей и на священников, количество рекомен
даций для хиротоний, оформление свидетельств пробирной 
инспекции на торговлю драгметаллами, контакт со складом 
епархиального управления, своевременная оплата за товар, 
юридическое оформление недвижимости.

По этим показателям лучше всех оказались два благочи
ния -  Череповецкое и Вологодское. Они делят 1-е и 2-е мес
та. 3-е место занимает Великоустюжское благочиние. При
ходы этих трех благочиний получат материальную помощь.
4-е место занимает Тотемское благочиние, 5-е -  монасты
ри, 6-е -  Центральное благочиние, 7-е -  Харовское, 8-е мес
то -  Белозерское благочиние.

Об издательской деятельности. Сейчас некоторые 
приходы начинают активно заниматься издательской дея
тельностью. Дело интересное и легкое в плане того, что мож
но печатать что угодно.

Но есть две сложности. Первая -  это коммерциализа
ция печатной деятельности. С тех, кто не разбирается в 
тонкостях издательского дела, могут взять за книгу в пол
тора -  два раза больше, чем она стоит. Вторая сложность - 
широкий выбор бумаги, качества печати, переплетов, офор
мления и т.д. Издатели предлагают то, что очень дорого и 
выгодно для них, а не для нас.

В первом случае бывает открытый обман. Во втором 
случае -  скрытый обман, с большой себестоимостью изда
ния, что выгодно для исполнителя, но невыгодно для за
казчика. Это надо знать. Поэтому должен быть серьезный 
контроль честных и грамотных специалистов на всех эта
пах подготовки и издания книги.

На собрании Московской епархии в 2005 году Святей
ший Патриарх говорил о полиэтиленовых пакетах с изобра
жением креста. Он сказал, что нельзя эти пакеты выкиды
вать в помойное ведро, их необходимо уничтожать. К сожа
лению, многие люди, пользующиеся такими пакетами, об 
этом не знают. Всем этого не объяснить, поэтому самый 
простой выход из положения -  не заказывать пакеты со свя
щенными изображениями.

Завершил свой доклад владыка словами апостола Пав
ла, обращенными к Филлипийцам: «Дополните мою радость: 
имейте одни мысли, имейте ту же любовь, будьте единодушны, 
единомысленны Ничего не делайте по любопрению или по тщес
лавию, но по смиренномудрию почитайте один другого высшим 
себя»(Флп. 2.2-3)
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